



DO CRIMINOLOGIE

INFOLETTRE



WHAT'S NEW?

NOUVEAUX RÉSULTATS DE RECHERCHE

Au cours des derniers mois, l'équipe de la direction opérationnelle criminologie de l'INCC a rendu publics des résultats de recherche sur la radicalisation, les atteintes à la biodiversité, les féminicides et la baisse de la criminalité.

LE CRIME DROP EN BELGIQUE

Nous publions aujourd'hui même un rapport de recherche « **Trends in criminaliteit. De Crime Drop internationaal en in België** ».

Ce rapport apporte un nouvel éclairage sur une notable diminution de la criminalité survenue au cours des dernières décennies, généralement désignée par le nom de *crime drop*. La recherche, menée par Dieter Burssens, se penche à la fois sur la situation au niveau international (Europe de l'Ouest et États-Unis) et sur celle de la Belgique.

Le rapport n'est actuellement disponible qu'en néerlandais (une version française est en voie de finalisation). Des résumés néerlandais et français sont en ligne, qui reprennent les résultats principaux.

[RAPPORT](#)

LES ATTEINTES À LA BIODIVERSITÉ

Le rapport final du projet de recherche « **CRIM-BIODIV. Criminal behaviour against biodiversity** » sur les atteintes à la biodiversité est actuellement disponible sur notre site.

Vous y trouverez également des résumés en FR, NL et ENG.

La recherche visait à analyser les enjeux de la cohabitation du monde vivant et non vivant sur un même territoire. L'objectif était de comprendre ce qui se passe lorsque des conflits naissent de cette cohabitation, en utilisant des approches diversifiées issues à la fois des sciences sociales (criminologie en particulier, mais aussi droit, sociologie, etc.) et des sciences de la vie (biologie en particulier).

L'étude s'appuie sur 15 études de cas et a permis la construction d'un outil d'analyse des situations d'atteintes à la biodiversité, outil mis en ligne sur www.crimbiodiv.be

RAPPORT

FÉMINICIDE EN BELGIQUE

L'INCC a récemment finalisé sa recherche sur le féminicide. Le rapport final « **Recherche exploratoire relative à l'introduction d'une méthodologie pour l'analyse rétrospective des féminicides en Belgique** » est actuellement disponible sur notre site web.

Cette recherche de 9 mois, de nature exploratoire, a fait l'objet d'une convention de partenariat entre l'Institut pour l'égalité des femmes et des hommes et l'INCC à la demande du Secrétariat d'État à l'égalité des genres, à l'égalité des chances et à la diversité. L'objectif général du projet était d'explorer la possibilité d'application de la méthodologie du *Domestic Homicide Review* en Belgique en vue d'améliorer le suivi de cas de féminicide.

Dans le rapport, vous trouverez un ensemble de recommandations pour la mise en place d'un outil de revue des cas de féminicides en Belgique.

RAPPORT

« Polygraphe ». Étude exploratoire d'un outil technique, de ses usages judiciaires et de ses effets sur l'audition policière.

Envie d'en savoir plus ? Contactez [Bertrand Renard](#)

RECHERCHE SUR LE POLYGRAPHE

La recherche « polygraphe » (avril 2023-mars 2024) consiste d'une étude exploratoire et compréhensive de l'outil polygraphique, de ses usages policiers et judiciaires, et de ses effets sur le contexte et la relation d'audition.

Quatre axes de recherche structurent le projet. Le **premier axe** de recherche entend établir une analyse du polygraphe pour ce qu'il est : un outil technique administré par des spécialistes. Le **deuxième axe** de travail concerne l'étude des aspects juridiques (et de leur évolution) qui cadrent les usages judiciaires du polygraphe, au travers d'une perspective nationale. Dans un objectif de socio-analyse de l'audition policière, le **troisième axe** de travail éclaire les trajectoires de l'usage du polygraphe. D'abord, qui en fait la requête, le recommande, dans quels cas ? Quels sont les motivations et justifications qui poussent à son usage ? Ensuite, quelles sont les modalités d'utilisation du polygraphe ? Enfin, en quoi l'utilisation du polygraphe modifie-t-elle les conditions d'audition et/ou la relation d'enquête ? Finalement (**quatrième axe**), une étude descriptive de base de données permet d'établir des statistiques permettant de structurer et de représenter les modalités d'utilisation réelle du polygraphe.

PUBLICATIONS RÉCENTES

Les parcours socio-judiciaires des *retornees* en Belgique : état des lieux des acteurs impliqués et des procédures mises en place

Depuis 2011, plus de 5000 citoyens européens se sont rendus en Syrie et en Irak pour participer aux soulèvements contre les régimes en place dans ces pays. La Belgique détient le ratio le plus élevé de personnes parties par rapport à sa population. Le taux de retour, d'environ 30% est, lui, dans la moyenne européenne.

Ces *retornees* posent des défis particuliers à la Belgique en termes de justice, de sécurité, d'intégration et de démocratie. Les autorités judiciaires belges ont décidé de poursuivre en justice tous les adultes partis pour ces zones de conflit et, pour nombre d'entre eux, l'heure est venue de la réinsertion.

Ce premier rapport, issu du projet de recherche REGUIDE, vise à dresser un état des lieux des acteurs impliqués et des procédures mises en place dans le cadre des parcours socio-judiciaires des *retournees* après leur condamnation.

Le rapport n'est disponible qu'en français. A partir de la semaine prochaine, la version néerlandaise sera également disponible sur notre site web.

[RAPPORT](#)

Regards croisés sur la violence entre partenaires intimes. A propos des résultats de la recherche « violences entre partenaires : impact, processus, évolution et politiques publiques » (IPV-PRO&POL)

La violence entre partenaires intimes est devenue, au cours des dernières décennies et plus encore au cours des dernières années, un défi sociétal majeur et un enjeu de plus en plus important dans les débats publics, politiques, académiques ou professionnels.

Un ouvrage vient de paraître, qui résulte directement des travaux menés dans le cadre du programme « IPV-Pro&Pol » (financée BELSPO dans le cadre du programme BRAIN-be). L'objectif de ce projet était d'étudier 1/ l'impact du phénomène « violences entre partenaires intimes », les dynamiques au sein de ces violences, de même que les processus qui permettent d'en sortir et 2/ les politiques publiques développées en la matière, ceci dans un contexte de multi-gouvernance, avec l'élaboration depuis 2001 des Plans d'Action Nationaux.

[RAPPORT](#)

Vous recherchez des rapports ou des publications spécifiques ? N'oubliez pas de consulter notre site web. Vous pouvez également y trouver nos projets de recherche.

[PUBLICATIONS](#)

ÉVÈNEMENTS À VENIR

Journée d'étude - 14 NOVEMBRE 2023 - « Récidive et carrières criminelles : le patrimoine numérique de la justice pénale au service des acteurs de la justice ».

La Direction Opérationnelle Criminologie de l'INCC et l'Institut de Formation Judiciaire s'associent pour proposer le **14 novembre 2023** une journée d'étude intitulée « Récidive et carrières criminelles : le patrimoine numérique de la justice pénale au service des acteurs de la justice ».

Orientée vers la production et la diffusion de connaissances sur la récidive et les carrières criminelles, la journée d'étude sera consacrée à la présentation et la discussion des résultats scientifiques issus du projet de recherche [« It Is Happening Again » \(IIHA\)](#), financé par BELSPO dans la cadre du programme BRAIN-be.

La matinée sera axée sur la préservation du patrimoine numérique de la justice et abordera les enjeux et défis liés au travail de documentation, d'archivage ainsi que d'intégration des bases de données du casier judiciaire central (CJCS) et des établissements pénitentiaires (SIDIS-Greffe) à des fins d'exploitation scientifique, statistique et historique.

L'après-midi illustrera l'intérêt et l'utilité de ce travail préliminaire à travers la présentation et la discussion de résultats d'analyses menées sur ces bases de données à propos de thématiques telles que le terrorisme, les homicide, les infractions de mœurs, etc. Il sera aussi question du développement d'un outil de suivi de la récidive.

Le programme et les informations pratiques seront communiqués prochainement.

Veillez envoyer vos questions et commentaires
à crimino@just.fgov.be

Ceci est la nouvelle édition de l'infolettre de la direction opérationnelle criminologie de l'INCC. Elle est créée suite à la demande des autorités mandantes de la DO criminologie de recevoir davantage d'informations au sujet des activités de recherches qui y sont menées.

Elle sera adressée plusieurs fois par an aux points de contact qui ont été identifiés dans chaque institution mandante, ainsi qu'à toute personne du SPF Justice qui en ferait la demande.



Institut National de Criminalistique et de Criminologie
Chaussée de Vilvorde 100 - 1120 Bruxelles

Chacun·e peut s'abonner à cette infolettre [via ce lien](#)

[Preferences](#) | [Unsubscribe](#)